

---

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ  
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

# **Вестник**

**Научный  
журнал  
Основан  
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО  
И ПРАВО**

**№ 1(28)  
2021**

**Учредитель журнала:**  
Коми республиканская академия  
государственной службы и управления (ГОУ ВО КРАГСИУ)

**Редакционная коллегия выпуска № 1 (28):**

- Плоцкая О.А.** - д-р юрид. наук, доцент, профессор кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьев В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Чалых И.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Сивкова Л.А.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Иванова О.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Тюкавина И.А.** - канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и менеджмента Коми республиканской академии государственной службы и управления.

**Научный редактор выпуска:**

- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, профессор, директор юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Редактор **Г.Г. Оверина**  
Корректор **М.С. Жилина**  
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

**Адрес редакции:**

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982  
Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84  
E-mail: doc@krags.ru

Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции.

# СОДЕРЖАНИЕ

---

## СТАТЬИ

### История и теория государства и права

**Давтян Н.**

Влияние римского права на развитие юридической мысли Армении ..... 9

Проникновение римского права в Армению началось ещё в древнейшие времена вследствие политической зависимости Западной Армении первоначально от Римской республики и империи, а позднее – от Византийской империи. Римское право имело и имеет важное значение в развитии армянского права. Многие заимствованные идеи дополняются и совершенствуются с учётом современного развития общества.

### Государственное право

**Агутин А.В.**

Государственное управление и либеральное мировоззрение:  
диалектика национального (целого) и единичного (ложного) ..... 13

Статья посвящена осмыслению государственного управления и либерального мировоззрения потенциалом диалектики национального (целого) и единичного (ложного). Осмыслено влияние ложного либерального мировоззрения на общественное и индивидуальное сознание должностных лиц, осуществляющих государственную деятельность. Обоснованы положения, связанные с негативным влиянием либеральной свободы, на мышление органов государственной власти и органов государственного управления. В работе установлено, что органы государственной власти и управления в духовном единстве с русским народом способны встать непреодолимой преградой на пути царства лжи и зла.

**Мингалёв С.А.**

Некоторые проблемы правового регулирования  
публично-частного партнёрства в Российской Федерации ..... 22

В статье раскрывается значение публично-частного партнёрства, рассматриваются различные подходы к его определению. Анализируются некоторые положения федеральных нормативных правовых актов и прежде всего Федерального закона «О государственно-частном партнёрстве, муниципально-частном партнёрстве в Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» от 13.07.2015 № 224-ФЗ, в результате чего выделяются нормы, требующие изменений, в том числе по причине наличия коррупционных факторов.

**Пагова Е.М.**

Региональные программы противодействия коррупции  
в Республике Коми: сравнительно-правовой анализ ..... 28

В статье представлен содержательный анализ региональных программ противодействия коррупции в Республике Коми, даны рекомендации в части организации работы в сфере противодействия коррупции в рамках программно-целевого подхода.

### Гражданское право и процесс

**Потопальский С.С.**

Особенности правового регулирования перевода жилого помещения  
в нежилое и нежилого помещения в жилое ..... 35

В статье освещены особенности правового регулирования перевода жилого помещения в нежилое и нежилого помещения в жилое, признания садового дома жилым. Проанализированы судебная практика и действующие нормативные правовые акты, регулирующие соответствующие правоотношения, с обоснованием необходимости их правильного применения на практике.

**Сташевская М.П.**

|  |    |
|--|----|
| Теоретические основы отнесения данных в цифровой экономике к объектам гражданского права ..... | 40 |
|--|----|

В статье отражены наиболее популярные и теоретически обоснованные точки зрения на правовое регулирование данных в цифровой экономике. С учётом активизации нормативной деятельности, призванной упорядочить обращение данных, такого рода взгляды приобретают всё большую актуальность.

**Трудовое право****Мадалинов А.Т.**

|  |    |
|--|----|
| Оценка профессиональных рисков в области охраны труда и управление ими как способ предупреждения и предотвращения травматизма и профессиональной заболеваемости работников ..... | 44 |
|--|----|

Обосновываются проблемы в области охраны труда в Кыргызской Республике и необходимость внедрения системы оценки профессиональных рисков и управления ими как способа предупреждения и предотвращения производственного травматизма и профессиональной заболеваемости работников. Данные предложения формулируются на основе изучения опыта государств – членов ЕАЭС, в частности Российской Федерации.

**Ромашкова Н.А.**

|   |    |
|---|----|
| Роль и значение коллективного договора в регулировании трудовых отношений ..... | 48 |
|---|----|

В статье на основе анализа трудового законодательства, с одной стороны, обосновывается значимость коллективного договора как механизма осуществления целого ряда нормативных положений Трудового кодекса РФ, а также дополнительных гарантий работников, не урегулированных в действующем законодательстве, с другой стороны, выявляются проблемы правового регулирования, связанные с реализацией института коллективного договора, и предлагаются пути их решения.

**Трифонова К.В., Старицин А.В.**

|  |    |
|--|----|
| К вопросу о международно-правовом статусе работника-мигранта ..... | 55 |
|--|----|

Статья посвящена проблеме международно-правового регулирования трудовой миграции. Проводится анализ международных актов, принятых в рамках ООН, МОТ, ЕС, СНГ и межгосударственных соглашений, регулирующих правовой статус трудящихся мигрантов. Исследуются критерии отнесения личности к категории трудовых мигрантов. Делается вывод о наличии признаков для отнесения физического лица к данной категории, но при этом данная дефиниция отсутствует в текстах нормативных правовых актов.

**Уголовное и уголовно-процессуальное право****Мухаметалин С.Н.**

|  |    |
|--|----|
| Об уголовной ответственности за пропаганду и рекламу наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов и прекурсоров ..... | 61 |
|--|----|

Статья посвящена введению уголовной ответственности за пропаганду и рекламу наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов и прекурсоров в законодательство Республики Казахстан.

**Мухаметалин С.Н.**

|   |    |
|---|----|
| Некоторые вопросы квалификации хищений с использованием информационных технологий в уголовном законодательстве Республики Казахстан ..... | 66 |
|---|----|

В статье автор исследует вопросы совершенствования законодательства Республики Казахстан в сфере борьбы с хищениями, совершаемыми посредством телекоммуникационных технологий. Особое внимание уделено аспектам уголовно-правовой оценки хищений, совершаемых посредством применения компьютерных технологий, и проблемам, возникающим при квалификации этих деяний.

---

**Трибуна Молодого Учёного****Кибардин И.П.**

Проблемы собирания и использования в качестве доказательств сведений, полученных стороной защиты с применением информационно-телекоммуникационных технологий и современных технических устройств ..... 70

Автор исследует аспекты использования адвокатом технических устройств и информационно-телекоммуникационных технологий на досудебных стадиях уголовного процесса. Особое внимание уделено получению сведений с использованием информационно-телекоммуникационных технологий и опросу лиц по видеоконференцсвязи. В ходе исследования выявлены проблемы нормативного регулирования и практического применения инновационных технологий и предложены пути их решения.

**Кунторовский Н.В.**

К вопросу о порядке проведения совещания и голосования присяжных заседателей ... 75

Вердикт коллегии присяжных заседателей является фактическим результатом всего судебного разбирательства. Значимость этого этапа судебного разбирательства с участием присяжных заседателей обуславливает необходимость самого тщательного рассмотрения и исследования условий, при которых коллегия присяжных заседателей принимает своё итоговое решение, законодательных требований к этим условиям, а также анализа сложившейся судебной практики по оценке данной деятельности.

**Сведения об авторах** ..... 80

# CONTENTS

---

## ARTICLES

### History and Theory of State and Law

#### **Davtyan N.**

The influence of Roman law on the development of legal thought in Armenia ..... 9

The penetration of Roman law in Armenia goes back to the ancient times due to the political dependence of Western Armenia, initially from the Roman Republic and the Empire, and later from the Byzantine Empire. Roman law has played an important role in the development of Armenian law. A lot of borrowed ideas have already been supplemented and improved based on the modern development of society.

### Public Law

#### **Agutin A.**

State Administration and the Liberal Worldview:  
the Dialectic of the National (whole) and the Individual (False) ..... 13

The article is devoted to the understanding of state administration and the liberal worldview in the dialectic of the national (whole) and the individual (false). The article comprehends the influence of a false liberal worldview on the public and individual consciousness of officials engaged in state activities. The article substantiates the provisions related to the negative impact of liberal freedom on the thinking of state authorities and public administration bodies. The paper shows that bodies of state authority and administration in spiritual unity with the Russian people are able to stand as an insurmountable obstacle to the Kingdom of lies and evil.

#### **Mingalev S.**

Some problems of legal regulation of public-private partnership  
in the Russian Federation ..... 22

The article reveals the importance of public-private partnership, discusses various approaches to its definition. Some provisions of federal regulatory legal acts and, first of all, the Federal Law «On state-private partnership, municipal-private partnership in the Russian Federation and amendments to certain legislative acts of the Russian Federation» dated 13.07.2015 No. 224-FZ are analyzed, that leads to revealing of which norms requiring changes, including due to the presence of corruption-generating factors.

#### **Patova E.**

Regional programs of countering corruption in the Komi Republic:  
comparative legal analysis ..... 28

The article presents a meaningful analysis of regional programs of countering corruption in the Komi Republic, and provides recommendations for organizing work in the field of countering corruption within a program-oriented approach.

### Civil Law and Procedure

#### **Potopalsky S.**

Features of the legal regulation of the transfer of residential premises  
to non-residential and non-residential premises to residential ..... 35

The article highlights the features of the legal regulation of the transfer of residential premises to non-residential and non-residential premises to residential, the recognition of a garden house as residential. There are analyzed the judicial practice and the current normative legal acts regulating the relevant legal relations, with the justification of the need for their correct application in practice.

|   |    |
|---|----|
| <b>Stashevskaya M.</b>  |    |
| Theoretical basis of relating data in the digital economy to civil law objects .....  | 40 |
| The article reflects the most popular and theoretically grounded points of view on the legal regulation of data in the digital economy. This kind of thinking is becoming increasingly relevant with more regulatory action to streamline data circulation. |    |

### **Labour law**

|  |    |
|--|----|
| <b>Madalinov A.</b>  |    |
| Assessment and management of occupational risks in the field of labor protection as a way of preventing and averting injuries and occupational diseases of employees .....   | 44 |
| Problems in the field of labor protection in the Kyrgyz Republic and the need to introduce a system of assessment and management of occupational risks as a way of preventing and averting occupational injuries and occupational diseases of employees are substantiated. These proposals are formulated basing of studying the experience of the EAEU member states, the Russian Federation in particular. |    |

|   |    |
|---|----|
| <b>Romashkova N.</b>  |    |
| The role and significance of the collective contract in the regulation of labor relations .....   | 48 |
| On the one hand, the article substantiates significance of the collective contract as a mechanism for the implementation of a number of regulatory provisions of the Labor Code of the Russian Federation, as well as additional guarantees of employees which is not regulated in the current legislation, and on the other hand, it identifies problems of legal regulation associated with the implementation of the institute of collective contract and offers the ways of their solution basing on the analysis of labor legislation. |    |

|   |    |
|---|----|
| <b>Trifonova K., Staritsin A.</b>   |    |
| On the issue of international legal status of migrant-worker .....  | 55 |
| The article is devoted to the problem of international legal regulation of labor migration. The analysis of international acts adopted within the UN, ILO, EU, CIS and interstate agreements regulating the legal status of migrant workers is carried out. The article examines the criteria for classifying a person as a labor migrant. It is concluded that there are signs for classifying an individual in this category, but this definition is absent in the texts of legal acts. |    |

### **Criminal Law and Criminal Procedural Law**

|   |    |
|---|----|
| <b>Mukhametalin S.</b>  |    |
| Criminal responsibility for propaganda and advertising of drugs, psychotropic substances or their analogues and precursors .....  | 61 |
| The article is devoted to the introduction of criminal responsibility for the propaganda and advertising of drugs, psychotropic substances or their analogues and precursors under the legislation of the Republic of Kazakhstan. |    |

|   |    |
|---|----|
| <b>Mukhametalin S.</b>  |    |
| Some issues of qualifying thefts with using of information technologies in the criminal law of the Republic of Kazakhstan .....   | 66 |
| The author examines the issues of improving the legislation of the Republic of Kazakhstan in the field to combat thefts committed using telecommunication technologies in the article. Particular attention is paid to the aspects of the criminal-legal assessment of thefts committed using of computer technologies and the problems arising during qualifying these acts. |    |

## ROSTRUM OF A YOUNG RESEARCHER

### **Cybardine I.**

|  |    |
|--|----|
| Problems of collecting and using as evidences of information obtained<br>by the defence by usage of information and telecommunication technologies<br>and modern technical devices ..... | 70 |
|--|----|

The author researches the aspects of using technical devices and information and telecommunications technologies by a lawyer at the pre-trial stages of criminal proceedings. Special attention is paid to obtaining information using information and telecommunications technologies and interrogation witnesses by videoconferencing. The problems of legal regulation and practical application of innovative technologies are identified and ways to solve them are proposed in the research.

### **Kuntorovsky N.**

|   |    |
|---|----|
| On the issue of procedure for holding a meeting and voting by juror ..... | 75 |
|---|----|

The verdict of the jury collegium is the actual result of the entire trial. The significance of this stage of the trial with the participation of jurors makes it necessary to carefully consider and study the conditions under which the juror collegium makes its final decision, the legal requirements for these conditions, also the analysis of existing judicial practice in assessing this activity.

|  |    |
|--|----|
| <b>Information about the authors</b> ..... | 80 |
|--|----|